

La reforma

propuesta por el diputado señor Alberto Vargas Calvo con respecto al artículo 7 de la Ley de Imprenta

Al escribir nuestro trabajo "Algo sobre el artículo 7° de la Ley de Imprenta" habíamos olvidado, inconscientemente, la reforma que, con fecha 23 de septiembre de 1909, había sometido a la consideración de la Cámara el diputado señor don Alberto Vargas Calvo, quien, comprendiendo la injusticia encerrada en dicho artículo, propuso modificarlo en este sentido:

"Los responsables de delitos de injuria ó calumnia, cometidos por medio de la prensa, serán castigados con la pena de arresto en su grado medio. Esta pena la sufrirán el autor ó autores de la publicación y, caso de no aparecer firma responsable en el respectivo original, ó si habiéndola fuera de persona desconocida, ausente del país, ó legalmente responsables para los efectos penales, dicha sanción se aplicará subsidiariamente al editor responsable del periódico, libro ó folleto en que la publicación hubiere aparecido. Si en el periódico, libro ó folleto no hubiere estampado el nombre de los editores responsables, se tendrá como tales, para los efectos de este artículo, los directores de la imprenta, y si no los hubiere, la responsabilidad de éstos recaerá sobre el dueño de la imprenta. Pero si ésta estuviere arrendada ó en poder de otra persona por un título cualquiera, el arrendatario ó tenedor de ella asumirá la responsabilidad dicha del dueño, siempre que de esa tenencia se hubiere dado aviso al Gobernador de la provincia. Si la publicación calumniosa ó injuriosa no se hubiere hecho en periódico, libro ó folleto serán responsables de ella los autores, y subsidiariamente el director ó el dueño ó el arrendatario ó tenedor de la imprenta, conforme á la regla establecida con respecto á éstos en el párrafo anterior. En caso de reincidencia, la pena será de arresto en su grado máximo."

El señor don Alberto Vargas Calvo, pues, al proponer semejante modificación, se había ins-

pirado en un espíritu de verdadera justicia, pues "de aquella manera—como agrega el mismo diputado con mucho acierto—la ley erige dos culpables, á quienes igualmente castiga, cuando su propósito esencial y jurídico estaría satisfecho con uno solo, como pudiera estarlo el acusador si, al perseguir la injuria ó la calumnia periodística, encontrara, al final de la investigación judicial, un responsable, del delito sobre el cual pudiera hacer recaer la acción de la ley y á quien pudiera exigir las reparaciones legales del caso."

"En este concepto, pues—agrega á continuación el señor Vargas Calvo—las penas aludidas deberían ser de aplicaciones subsidiarias: á falta del autor castigar al editor del periódico; y, no habiéndolo, al director ó dueño del establecimiento tipográfico, y en ningún caso á ambos á la vez, salvo, por supuesto, si fueren autores conjuntamente responsables del escrito acusado."

Vemos, en resumen, que el modo de pensar del señor Vargas Calvo, con respecto á este asunto, está de acuerdo completamente con el nuestro, y por eso no vacilamos en repetir que el Congreso venidero haría una obra patriótica, bien intencionada, al tomar en consideración nuevamente la modificación que en 1909 sometió á la consideración de la Cámara el autor del proyecto de que venimos hablando.

Cuando la hora sea llegada romperemos los fuegos nuevamente, á fin de que se modifique justiciariamente el artículo 7°, artículo que permanece suspendido sobre nuestras cabezas como una espada de Damocles.

Muere

en Nicaragua el Coronel Florencio Díaz

Managua, 18. Recibido á las 8 a. m.—Hoy leyóse en la Asamblea un mensaje del Ejecutivo, firmado por el General Mena como Ministro de Gobernación, en que da cuenta de los actos del Gobierno, desde la revolución de octubre hasta el 31 de diciembre último.

—Murió el coronel Florencio Díaz, que peleó en El Recreo defendiendo á Zelaya.

—El Gobierno creó una junta para hacer el teatro de Managua.—AVILÉS.

Fuerte temblor

oscilatorio en Puntarenas Muestra de simpatía á don Diego Chamorro

Puntarenas, 18. Recibido á las 8 y 30 a. m.—A las 2 y 5 minutos de la mañana de hoy se sintió aquí un fuerte temblor oscilatorio. Como siempre, el vecindario alarmado.

—Desde hace tres días estamos en pleno temporal, pero ya hoy amaneció haciendo mejor tiempo. Se cree que el temblor haya sido motivado por la ida de aquí.

—La Directiva del Centro de Amigos, en sesión celebrada anoche, acordó hacer una manifestación de cariño y simpatía á su Presidente honorario, don Diego Chamorro, á su regreso á este puerto, y, al efecto, se nombraron las comisiones para la organización de la recepción.

—Mañana se espera en este puerto al señor don Miguel Cárdenas, Ministro de Gobernación y Policía de la República de Nicaragua.—CORRESPONSAL.

REUNION de comerciantes de licores

A iniciativa del comerciante de esta plaza don Jesús Cubero, sus colegas establecidos en esta ciudad y pueblos vecinos tendrán hoy una reunión para tratar de asuntos relacionados con su profesión, en lo referente al pago de patentes de licores.

En efecto, año con año esas patentes van subiendo de valor, al extremo de que llegará día en que, si así sigue la cosa, tendrán que adoptar los expendedores de licores uno de estos dos caminos: abandonar ese negocio ó vender el artículo á precio y medida de drogas.

El año pasado recordamos que, para evitar el mismo mal, los señores comerciantes hicieron sus convenios en el sentido de no pujar ninguna patente á fin de que éstas salieran por la base, pero desgraciadamente tal convenio no dió resultados satisfactorios porque algunos de los que entraron en la combinación, temiendo sin duda quedarse sin patente, cosa que no hubiera sido así, se apartaron de ella en el momento del remate.

Con el actual sistema de expendio de patentes de licores, sobre todo el de las que permiten la venta de los de la Fábrica Nacional, además de lo anotado arriba, se presenta otra anomalía la de que un puesto de licores en mal punto paga dos, tres y aun ocho veces más que otro que está en buen lugar para el negocio. Esto, naturalmente, no es justo ni equitativo y de aquí que haya quien intente defraudar al Fisco, ya expendiendo licor en horas prohibidas por la ley, ya adulterándolo, ó vendiéndolo de procedencia clandestina; para reponerse lo que se paga por una patente alta. Total, que aunque la Municipalidad gana recibiendo el importe de aquella crecida patente, no así el pueblo consumidor, que á veces recibe gato por liebre, ó el Tesoro Nacional, á quien se le hace la competencia con el llamado contrabando.

Volviendo al asunto de la reunión de los comerciantes de licores, que, como dijimos, se efectuará hoy, es menester que se ponga atención á lo que ellos decidan y aceptar tal solución ó las bases que para ella propongan. Decimos esto porque es la idea de los señores comerciantes llevar hasta el Gobierno, si es necesario, ese asunto.

Un hombre herido por una mujer

Escasú, 18.—En un baile que se efectuaba en el centro de esta villa, José Alvarado Sosa fué herido á machete por una mujer. El Médico del Pueblo reconoció á Alvarado y le encontró dos heridas, situadas la una en el dedo pulgar de la mano izquierda y la otra en la palma de la misma mano.—CORRESPONSAL.

PASAJEROS llegados en el vapor "San José"

Limón, 18.—A las 6 a. m. ancló, procedente de San Antonio, Jamaica, el vapor inglés *San José*. Pasajeros: H. Price, Chert Barón y Ant Benzon.—Correspondencia: 22 sacos.—Carga: 111 bultos.

—A las 7 a. m. ancló, procedente de Bluefields, la goleta americana *Wilhelmina*. Pasajeros: Neil Lawder, Olfred Syrett.

EL EMPRESTITO FRANCES

Tengo el honor de poner en conocimiento del público en general y de mis amistades en particular, que he establecido un taller de hojalatería y fontanería en la casa situada 25 varas al Norte de la pulpería "La Fosca", en la calle 11. Con la práctica de más de doce años en el oficio puedo garantizar todo trabajo que ejecute y los precios que cobrará serán sumamente módicos.—San José, 1° de Setiembre de 1911.—ANIBAL BLANCO. I. M.

Da caza á un enorme tigre

Guápiles, 18 de noviembre.—Hoy, el Jefe Político de este Cantón, don Viriato Espinach, cazó casi en el centro de esta población á un enorme tigre que desde hacía tiempos venía comiéndose el ganado de varias haciendas.

Esta fiera estaba muy gorda y pesaba nada menos de doscientas libras.—CORRESPONSAL.

El más completo surtido en polainas para hombres y niños existe en el almacén Robert.

La ampliación de una cañería

En cumplimiento de la orden de la Secretaría de Fomento, la Dirección General de Obras Públicas comisionó al Ingeniero don Manuel Benavides R., á efecto de que hiciera los estudios correspondientes y presupuesto del caso para la ampliación de la cañería de la villa de San Isidro de Heredia, con el objeto de abastecer de agua al vecindario de Concepción de aquel Cantón.

El señor Benavides ha terminado su comisión, presentando un plano de la obra que se proyecta, cuyo valor estima en... @1.038.66.

Tomaran parte en las carreras de cintas

Heredia, 18.—Tres jóvenes de esta ciudad se preparan para tomar parte en las carreras de cintas que se verificarán en esa capital en las próximas fiestas cívicas.

Varias señoritas de esta sociedad se han encargado de bordar cintas.—CORRESPONSAL.

Sobretodos para caballeros acaba de recibir el almacén Robert.

LO RESUELTO ayer en la Corte

La Sala Segunda de Apelaciones falló ayer en los negocios siguientes:

—Aprobó la sentencia absolutoria decretada por el Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo, á favor de Carmen González, ú. ap., por depósito de aguardiente clandestino en Cañas.

—Revocó la absolución dictada por el Juez del Crimen de Puntarenas, á favor de Bratilio Vega Cordero por homicidio perpetrado en la persona de Jesús Jiménez, cometido en Manzanillo y lo condenó á dos años de presidio, declarando la suspensión de la pena impuesta.

—Aprobó el auto de prescripción pronunciado por el Juez Primero del Crimen de San José, en la sumaria para averiguar el delito de robo en perjuicio de Melchor Leitón.

—Confirmó el auto de prisión y de enjuiciamiento dictado por el Juez del Crimen de Santa Cruz contra Vicente y Juan José Duarte por lesiones en daño de Trinidad Carrillo, y aprobó el sobrecriminamiento decretado en el mismo expediente, á favor de José Soledad Obregón.

—Confirmó la sentencia pronunciada por el Juez del Crimen de Alajuela, que impuso cinco años de presidio á José Mena, de segundo apellido, calidades y paradero actual ignorados, por el delito de lesiones graves en perjuicio de Crescencio Loaiciga Mendoza cometido en el punto denominado *El Zahino*, jurisdicción de Zapote de Guatuso.

—Aprobó la absolución decretada por el Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo á favor de Pedro Cardos Subirán por depósito de licor clandestino.

—Revocó la sentencia dictada por el Juez del Crimen de Liberia, que condenó á cuatro años y á un año de igual pena, respectivamente, á Juan Gómez Montes por homicidio perpetrado en la persona de José Gómez Montes y lesiones en daño de Daniel Chavarría Peraza, Agente Principal de Policía de Colorado de Cañas, y lo absolvió en cuanto al homicidio, fijando en ocho meses de presidio la pena impuesta por lesiones.

Obsequio número 45

Fueron favorecidos con un vestido: Calisto Madrigal, Federico Echeverría, José Manuel Lacasas, Tomás Bonilla, Alberto Beltravero. Cartago, Santa Cruz, San Joaquín.

CORTE de pantalón: José F. Consejo. CORTE de chaleco: Eduardo Ruiz, Liberia.

El modo de economizar es suscribirse á LOS OBSERQUIOS.

AGENTES Máximo Solano, Santa Cruz; Angel M. Sánchez, Cartago; Filadelfo Orozco, Nicoya; Arcadio Rodríguez, Santo Domingo; Abelardo Rojas Mejías, San Pedro del Monte; José Morales, Pocosí; Daniel González, Abangares; Abel Fernández, Sapote; Hoy Ariza, Atenas; Pedro Treña, Santa María de Dota; Noé Mondragón Esparraco, Arceles; Maldoano, Liberia; Manuel Gómez Miralles, San Ramón; Silvano Elizondo C., San Sebastián; Heredia Bastos, Cartago; Juan F. Vargas, Zarcero; Mauro Montes, Guadalupe; José M. Vey, San Vito; Renato L. Ramírez, San Joaquín; Alajuela, Buehilo Rodríguez.

Subscripción Ricardo Muñoz M. Acepto órdenes por correo. — Aparato 24.

En las esferas POLICIACAS

Venga por acá, amigo don Abel Morales Ortiz; deseamos encomendarle la confección de un pequeño manual de moralidad y buenas costumbres. Pero antes es preciso que abandone esa actividad que se gasta con las pobres niñas, inocentes; de lo contrario no se ganará el camarón. Ya ve usted las consecuencias: tendrá que hacerle compañía á Montandón durante sesenta días; y créalo, le ha ido muy bien. Si usted topa con un Agente de Policía al estilo de los que nos gastábamos hace algunos años, ¡quién sabe, amigo, quién sabe!

Pero le queda á usted el consuelo de que estará al lado de Idefonso Mora, que, aunque no padece de la enfermedad suya, le gusta en cambio *calamocanearse*; y de Rafael Vázquez, un guapo como tantos.—Tranquilícese, pues.

Los niños Soler

Hoy representan los niños García Soler una zarzuela, una comedia y murgas cómicas.

El público infantil que llena todas las tardes el Variedades, tendrá hoy una gran sesión, porque los niños Soler hacen números muy cómicos y además trabajan los excéntricos musicales.

Esta noche habrá tres tandas. El expediente se abrirá á las ocho de la mañana para evitar, en lo posible, la reventa y las grandes aglomeraciones.

El gordo en poder de un rico

Sucedió lo que nosotros presumíamos: el premio mayor del sorteo recién pasado de la lotería del Asilo Chapui, cayó en poder de un rico.

El favorecido no quiere que se sepa la suerte lo ha mimado y ha ordenado que su nombre quede en reserva.

Siempre se cumple aquello: "A quien Dios se le da..."

Quince mil colones de mercaderías en remate

Magnífica ocasión para los comerciantes. Absolutamente sin base. El remate comenzará todas las noches á las 7 p. m.

El sábado 30 de setiembre, en el local que ocupó LA EUROPA, frente á la tienda de Alfaro, principió el remate de todas las existencias de una casa comercial y de cuya realización me he encargado. LOZA fina y ordinaria, Cristalería, Ropa de punto, Medias, Camisas, Perfumería, Paraguas, Relojes, etc., etc., y gran cantidad de artículos para la casa.—ENRIQUE RAWSON.

EL BANCO Agrícola - Hipotecario

Desde hace tiempo se viene notando en la nación la falta de capitales para emprender negocios agrícolas, lo cual hace que nuestra tierra no produzca ni siquiera lo que consumimos, teniendo por lo tanto que recurrir al extranjero en busca de la manteca, el arroz, las alverjas y otra infinidad de artículos que el país puede producir.

Las tierras de Costa Rica dichosamente no están acaparadas, como sucede en otros países, sino que en mayor parte pertenecen á propietarios que, debido á la escasez de metalico, no las cultivan. De aquí que veamos inútil hasta ahora la ley que autoriza á cada jefe de familia costarricense para que denuncie determinada porción de terreno en los baldíos nacionales. ¿Con qué dinero va ese jefe de familia á cultivar su terreno? La mayor parte de los que hasta hoy han hecho denuncias, apoyados en esa ley, se han contentado con voltear montes y hacer repastos, á fin de no perder el derecho de denuncia, en vez de emprender cualquier otro cultivo que les dejara mejores ganancias. Todo,

debido á la falta de capital en metalicos.

Esta y otras causas más exigen la pronta fundación de un Banco Agrícola-Hipotecario en este país, que á tipo conveniente y á plazos largos facilite dinero á los finqueros.

De nada sirve que nuestros terrenos sean fertilísimos; nada ganamos con enseñar al pueblo la manera científica de cultivar; hay que hacer más: hay que abonar esos terrenos con dinero para ver nuestras tierras producir lo que necesitamos y lo que necesitan en otros países.

Por eso, desde un principio, nos fué alhagador el empréstito francés, que, una vez arreglado, nos traerá un banco de la naturaleza del que necesitamos para dar empuje á nuestra raquílica agricultura.

Nada absolutamente ganamos con buenos caminos, con buenos procedimientos para el cultivo, si nuestras tierras no producen lo que se va á acarrear por esos caminos y si nuestros agricultores no tienen recursos con que atender científicamente sus sembrados, ó por lo menos con qué cultivar sus fincas.

AVISO

Ayer tarde llegaron á esta ciudad cincuenta inmigrantes españoles agricultores, procedentes de las mejores zonas agrícolas de la península. Vienen con el objeto de contratarse en los trabajos de su profesión.

Todos aquellos que deseen aprovechar esta excelente oportunidad de adquirir buenos brazos, pueden ocurrir al Consulado Español.

San José, 17 de noviembre de 1911.—5 v.

Pastillas para la digestión DIGESTOIDES

Contienen: DIASTASA, PEPSINA, PANCREATINA, ACIDO LÁCTICO y CARBÓN de SAUCO

Preparado en la Boticia Francesa

Estas pastillas, cuyos componentes han sido escogidos inteligentemente, constituyen la nueva cura racional para las enfermedades del Estómago: DISPEPSIAS, INDIGESTIONES, DIARREAS, ETC.

LAS COMPAÑIAS FRUTERAS

¿No podrá sobrevenir un conflicto que irrogue perjuicios ó dificultades al país?

Están aún frescas en la memoria las dificultades surgidas—que por cierto intriguaron mucho al Gobierno,—entre la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica y la Northern Railway Company.

Disputaron ambas empresas muy calurosamente sobre la cuestión de cruces á nivel, y con posterioridad sobre el privilegio que alegaba una de esas empresas para construir muelles en Limón.

Afortunadamente la Northern Railway Company arrendó el Ferrocarril de Costa Rica, gracias al empeño y combinaciones de Mr. Keith, y las dificultades surgidas por la competencia desaparecieron.

Pero hoy surge un nuevo competidor, poderoso rival, que está dispuesto á invertir sumas enormes en la adquisición de terrenos para bananos y fincas ya cultivadas de la fruta.

Pretende asimismo construir su propio muelle en nuestro puerto del Atlántico.

¿No alegarán ahora la Northern Railway y la Compañía del Ferrocarril, que son ya una sola entidad, conforme se ha dicho, el privilegio para la construcción de muelles y para impedir los cruces á nivel?

La Secretaría de Fomento debería fijar su atención en esto para evitar futuras dificultades.

Revolución en China

Los revolucionarios rechazan el ofrecimiento de amnistía. Yuan Shi Kai llega á Pekin con 1000 hombres. Numerosos piratas y ladrones infunden el terror en Hong Kong

Mukden, 15.—La Asociación de paz ha declarado la autonomía de la provincia de Manchuria, eligiendo Presidente al Virrey General Chaverhshum; Comandante de brigada al General Wuhsianghe; á Wurjunlisn, orador local de la asamblea, vice-Presidente, y al General Ashima Gobernador.

Washington, 15.—El Almirante Murdock confirma sus informes diciendo que la situación de Nankin es muy seria y que las guardias que vigilaban los consulados ingleses, alemanes y americanos se retiraron con sus archivos al cañonero *New Orleans*. El cónsul americano de Hongkon, Mr. Roger Green, dice que los revolucionarios han rechazado el ofrecimiento de amnistía constitucional, así como el de que se les daría la ocupación que les ofreció Yuan Shi Kai en Nankin. Han llegado 13 cañoneros chinos sin bandera, manifestando su oficialidad que ellos no enarbolaban los colores republicanos y que dos cruceros y tres cañoneros se dirigieron hacia arriba del canal, ostensiblemente con el propósito de bombardear las posiciones rebeldes.

Shanghai, 15.—Chéfi se rindió á los rebeldes sin hacer resistencia. Taotai Yamen telegrafía que los fuertes fueron entregados á los revolucionarios.

Tientsing, 15.—1,500 cosacos rusos subieron el sábado de Vladivostok para Pekin. Los extranjeros de Mukden han sido aconsejados de no mezclarse con los rebeldes. En Nankin se espera un levantamiento. Los almirantes ingleses y alemanes que visitaron la ciudad de Nankin, aconsejaron á los cónsules retirarse de la ciudad porque los buques

de guerra no los podrían amparar en aquel lugar.

Pekin, 15.—Acaba de llegar Yuan Shi Kai acompañado de mil hombres; las multitudes lo fueron á encontrar habiendo habido completo orden. Los continuos reveses recibidos por los rebeldes han tranquilizado un poco los ánimos de estos morados. Yuan Shi Kai hizo saber que no había esperanza en reconciliar á los revolucionarios, pero que la situación se verá al fin tanto favorable porque Lyungang está dispuesto á oír proposiciones y suspender las hostilidades, pero que sus compañeros de armas hasta ahora no lo consienten. Informan que el General Li conviene en la republicanización del país en la parte sur de Yangtukiang, permitiendo á Manchuria y Chilio continuar su sistema monárquico si se deja en libertad á las otras provincias de elegir la forma de gobierno que más les guste, pero muchos de los partidarios de Li desaprueban la división del imperio.

Hongkon, 15.—La situación de Cantón es muy seria; en las calles se juega libremente; no hay ley. A última hora han llegado millares de piratas, algunos de ellos desarmados, pero los otros atacaron y demolieron la estación de policía tomándose las armas. El notabilísimo bandido y ladrón famofo, el jefe Lucklandching Letanglung, con gran número de sus seguidores, patrullan las calles infundiendo el terror á sus habitantes. Miles de ladrones pululan por las calles amenazando con la desolación y el exterminio á sus atribulados moradores y matando millares.

Llega

á San José el Ministro de Gobernación de Nicaragua, señor Cárdenas

Don Miguel Cárdenas, promimente conservador de Nicaragua, se encuentra de paso en esta ciudad. El señor Cárdenas viene de Europa.

Estando allá le sorprendió el nombramiento recaído en él para servir el Ministerio de Gobernación de su patria, y va á tomar posesión del puesto. Esa es la mejor prueba de los méritos que adornan á tan distinguido huésped, á quien nos complacemos en saludar.

En Puntarenas muchos amigos le aguardan y le preparan un entusiasta recibimiento, y allí se embarcará en el próximo vapor, acompañado de su apreciable familia. Muy feliz viaje le deseamos.

SOLICITUDES

El Poder Ejecutivo dictó ayer los acuerdos siguientes:

Resolvió sin lugar la solicitud del señor Juan J. González para que se remueva al Jefe Político de Ateuas.

En igual forma acordó en los recursos de apelación interpuestos por el señor Edmundo Gutiérrez contra el acuerdo municipal que denegó su petición para que se le exima del impuesto de prestamista.

Espantoso crimen

Sanja Cruz, 18.—Recibido á las 2 y 30 p. m.—Salomé González dió trece heridas á María de Jesús Serrano, su concubina, y una de éstas le separó casi la cabeza del tronco, muriendo instantáneamente. El criminal está en la cárcel.

Por correo van detalles.—CORRESPONSAL.

Noticias del extranjero recibidas á última hora

Río Janeiro, 18.—Discútese la situación de Pernambuco. El senador Rosa da Silva, uno de los candidatos, acusa á los partidarios del General Barreto, de trastornadores del orden. Ha habido varias colisiones y muertos y heridos.

Montevideo, 18.—Ha habido huelde de empleados de casas comerciales.

Shanghai, 18.—Han sido reconocidos los daños á las Compañías de Ferrocarriles de Shanghai y Nankin. Continúa el envío de tropas rebeldes.

Madrid, 16.—La estadística oficial es deficiente, pues reza 5810 liberales, 2400 conservadores y 980 unionistas. Canalejas felicitó á Echague.

Pekin, 16.—Yuan Shi Kai fué llamado al palacio esta mañana, donde tuvo una larga conferencia, en la que, produjéronse escenas dramáticas por el regente y la emperatriz viuda, cuyas caras se bañaban en lágrimas suplicándole á Yuan que no permita que sean tan ignominiosamente destruidos, que recuerde que hace tres años que aceptó el puesto de primer Ministro por salvar al país. Yuan as el hombre de la historia, que él podría resolver hasta después del otoño, en que consultaría á la Asamblea, desde luego que ella es el soberano y no al trono.

Sin embargo, él aseguró á la Emperatriz que procuraría salvar la dinastía. La actitud de Yuan hacia el Regente constituirá sin duda su programa que incluya este propósito. La Regencia será China, no Manchú y Wuting Fang será el jefe del Departamento de Relaciones Exteriores, y Kiang su sucesor. El Gobierno ha teleografiado al Regente exultando y aconsejándole renuncie pronto como el único medio de calma. La ira popular que no quiere el trono de ninguna manera sino es con la condición de que gobernara de conformidad con una constitución, Wu manifestó que si se hacia esto él conseguiría que las provincias cooperaran en la Asamblea Nacional á la formación de una Monarquía Constitucional.

Pekin, 16.—El acontecimiento de mayor importancia de la capital es la publicación en *La Gaceta Oficial* de la expresión de agradecimiento que Yuan Shi Kai rinde al trono por nombramiento

hecho en él de primer Ministro. Se considera esto como la aceptación del puesto por Yuan Shi Kai. Simultáneamente se publicó el edicto con la orden de colocar en Jehol á un general tártaro para cuyo puesto fué nombrado Usiliانو.

Río Janeiro, 17.—La fiesta del aniversario de la República ha pasado. En la revista naval tomaron participación haciéndose representar: la Argentina por el crucero *9 de Julio*; Francia por el *Destrier*; Uruguay por el *Uruguay*. El Cónsul argentino en Pernambuco ha presentado una protesta por los asaltos de que han sido víctimas sus paisanos en los recientes disturbios. El Cónsul italiano ha convocado una reunión de sus colegas para formular una protesta conjunta.

Montevideo, 17.—El gobierno está preparando un mensaje para introducirlo al Congreso, el cual contiene un proyecto de monopolizar la luz eléctrica, por cuyo efecto el Gobierno piensa expropiar todas las plantas eléctricas.

Madrid, 17.—En la Unión Iberoamericana que estaba llenísima durante la conferencia, el Senador y Arquitecto señor María no Belma, refirió las impresiones de su viaje á Buenos Aires de donde acaba de regresar. Encomia calurosamente su progreso.

Romanos ha contestado á Echague que si cuando le comunicó la orden de detención de Az-zati no haber auto de procedimiento no debía considerarse todavía procesado, en cuyo caso que se debía poner en libertad.

Amoy, 17.—Durante la noche los pabellones republicanos estuvieron flameando; el crucero americano *Saratoga*, el monitor *Monterrey* y el cañonero *Quirós*, los contratorpederos ingleses *Janus* y *Virago* llegaron á ayudar á restablecer el orden y la confianza. Esta tarde se congregaron varios grupos y tuvieron una conferencia con los revolucionarios. A las 2 a. m. el cañonero *Quenai* salió de la bahía llevando en su árbol el dragón. Los revolucionarios marcharon entonces á la ciudad amurallada é izaron el emblema republicano sobre el Palacio Real. Simultáneamente flamean en la ciudad muchos pabellones japoneses y blancos.

Manila, 17.—La salida del transporte Sherman con dirección á San Francisco fué demorada porque se necesita para transportar tropas á China. A la llegada de otro transporte que se espera de América, se despacharán 3,500 hombres, 24 horas después de notificados.

Nanking, 17.—Si á los revolucionarios, les llegaron unas armas y municiones que esperaban deben haber atacado hoy en la mañana. Ya se dice que los imperiales fueron obligados á retirarse hasta loma Encarnada. Su situación es desesperante.

San Petersburgo, 17.—Telegramas de Mukden dicen que Liang Chikias, cabecilla del movimiento constitucional en China, llegó y bajo su presidencia los delegados del Partido Constitucional han escogido el medio más adecuado para llegar á una solución sin causar más derramamiento de sangre, considerando que estas medidas son necesarias para proteger la dinastía.

Washington, 17.—El Departamento de Estado ha recibido una comunicación de la Comisión Egipcia, en que se quejan de los atropellos y abusos cometidos por las tropas italianas en la inofensiva Tripoli.

NOTICIAS

varias del Exterior

Las baterías turcas disparan, sin resultado alguno, contra los buques italianos.—Política española.—Ruidoso triunfo de Caruso.—Los empleados de la marina argentina serán todos nacionales

Marsella, 15.—El crucero *Chester* llegó el sábado; el Comandante Mr. Deeked entregó el informe oficial de Washington sobre la situación de Trípoli y conferencia con Alphonso Contin y el cónsul americano Mr. Her, quienes dicen que las baterías turcas del este de la ciudad estuvieron disparando sin resultado alguno contra los buques italianos. El *Chester* salió de Novesara á las 7 y 11 a. m. y se cree que los italianos contratan la costa y que poco á poco se van internando al país; que el cólera ha aparecido en el ejército, pero que no es de carácter grave, que el servicio de los aeroplanos les ha facilitado el avance por tierra del ejército.

Madrid, 16.—Canalejas ha dicho que el triunfo de las elecciones demuestra que hemos acertado y que estamos restableciendo los resortes del orden social.

"Sostendremos—dice—con inquebrantable energía la política contra las injurias que groseramente han derrochado contra las acciones gubernativas. El mitin que tuvieron los editores de periódicos ha producido un efecto contrario al que se proponían, pues la opinión pública se ha encargado de contestar á esa fábula de viles calumnias relativas á los martirios impuestos á los prisioneros". "Tengo pruebas—dice—de que esa campaña de difamación se fraguó en las cárceles de Valencia, donde se buscó á los sindicalistas franceses y á los más espasiales para que se encargaran de desprestigiar á España. Cuando esos documentos sean publicados se convencerán y manifestarán las verdaderas impresiones".

Valencia, 16.—Echague telegrafió á Romanones, comunicándole la detención de Azzat, por perturbador del orden público y allanamiento de morada. El señor Romanones llevó personalmente la comunicación á Canalejas, y ésta es idéntica á la detención de Figueroa ordenada por Blasco Ibáñez. El crucero *Regente* se ha marchado á Algeciras á saludar á Jorge.

Valencia, 16.—Echague ha concedido á Azzat permanecer en el cuartel en lugar de trasladarlo á una prisión militar. También le concedió tener una larga entrevista con su madre y se le levantó la incomunicación.

Roma, 16.—Mr. Abrien presentó sus credenciales. La audiencia duró una hora.

Génova, 16.—Giovani Lurchi, desde su cuartel general, avisa que de Salónica salieron dos delegados para Portsaid á solicitar una entrevista con el Rey Jorge á fin de que intervenga en el sentido de terminar la guerra, desde que los turcos están dispuestos á reconocer la pérdida de Trípoli, previa indemnización fuerte y reconocida la soberanía de Trípoli, como se hizo en Egipto.

Nueva York, 16.—Desde el 14 se inauguró el *Metropolitano*, con muy brillante éxito; el triunfo de Toscanini en *Aida*, en el tercer acto, fué ovacionadísimo. Destiun, Caruso y Amalio en 14 salidas al escenario fueron cubiertos de flores.

Atenas, 16.—Telegrafian de Constantinopla que Turquía hará su paz bajo la indemnización de Trípoli en vista de la inutilidad de los prolongados esfuerzos hechos por los árabes y turcos.

Italia aceptaría si se le permite tomar posesión de algunas islas que á Turquía le pagarían por ellas. La Puerta se inclina más á la mediación de las potencias, pidiendo armisticio; Italia se niega en virtud de la debilidad militar de Turquía.

Panamá, 16.—El señor Sydney Olivier, Gobernador de Jamaica, Mr. P. R. Willoughby, director de Obras Públicas, y Mr. J. M. Farqueharone, miembro del cuerpo legislativo, llegaron anoche; permanecerán cuatro días inspeccionando los trabajos del Canal y con especialidad el sistema sanitario, para adoptarlo en Jamaica, así como el trato que se ha dado á los obreros jamaicanos en la Zona del Canal. El señor Mallet, Ministro Británico, y señora, darán en su honor un banquete en la legación inglesa, al que asistirán el señor Presidente Arosemena y su gabinete, el jefe del Goethals, ingeniero en jefe de los trabajos del Canal, el cuerpo diplomático y consular residente en la República, Mr. Tachnoe, Gobernador de la Zona, los miembros de la comisión del Canal, altos funcionarios y personas distinguidas tanto de Panamá como de la Zona.

URGE EL SERVICIO

cablegráfico directo. El desarrollo del país lo exige. Precisan en esto la iniciativa y apoyo oficiales

No está por demás insistir en la necesidad diferentes veces puntualizada de establecer en el país el servicio cablegráfico directo.

Verdad es que hace poco tiempo se celebró un contrato con un empresario extranjero para situar una estación cablegráfica en Puerto Limón. Pero el término señalado en esa negociación para empezar el trabajo era de un año, que está holgadamente vencido, revelando, por otra parte, la pasividad del contratista, que no tiene gran empeño en acometer la obra.

Esta situación, ocasionada por el mal servicio, se observa ya

muy pronunciadamente: el comercio, el público y los órganos de publicidad la sienten.

Es muy frecuente saber aquí trascendentales sucesos cuando ya en el resto del mundo son cosa olvidada y comentada.

Debería el Gobierno, aun haciendo un sacrificio, declarar caduco, en primer término, el relacionado contrato; y en segundo abrir una licitación, que se publicaría en algunos periódicos extranjeros, otorgando buenas franquicias y concesiones al particular ó compañía que quisiesen efectuar el trabajo.

De ocasión

En venta, y á plazos, veinte magníficos lotes para edificar, á poca distancia de la Calle de La Sabana y al Este de la Iglesia de San Francisco de Mata Redonda. — Informarán su dueño don FRANCISCO PROTTEI, en Escast, ó el Lic. don MARCIANO ACOSTA, en San José.—Noviembre 19. 10 v.

Acuerdos Banquete del Ejecutivo al Gobernador de Jamaica

Por servicios prestados durante 39 años consecutivos en las Banderas de la República, ayer se asignó una pensión mensual de \$ 53.05 al señor Ricardo Aguilár, vecino de San José.

Se aceptó la renuncia presentada por el señor Gordiano Mora Chinchilla del cargo de Agente de Policía de Crifo Bajo y Crifo Alto de Puriscal, y fué nombrado en su reemplazo el señor Roberto Arroyo Amoras.

José Ma. Barrionuevo

Medico-Cirujano
A mi vuelta de El Salvador, atenderé á mi antigua clientela en mi nueva oficina, situada 50 varas al Oeste de la iglesia del Carmen, contiguo á la casa de habitación de don Manuel Aragón. 15 v.

Anoche á las siete fué obsequiado el Gobernador de Jamaica, Mr. Sydney Oliver, con un banquete por el cónsul de S. M. Británica Mr. Federico Nutter Cox. A él concurrieron el Presidente de la República, miembros del Gabinete, de los Supremos Poderes y del Cuerpo Diplomático y Consular. La banda de esta ciudad tocó anoche la retirada frente al consulado inglés.

Hoy á las 7 p. m. dará el señor Presidente de la República otro banquete en la Casa Presidencial en honor del señor Oliver.

Camisas, cuellos, puños y corbatas de última moda acaba de recibir el almacén Robe. Este documento es propiedad de la B. O.

SI UD. DESEA

SABER LO QUE SON

Facilidades Bancarias

UNIDAS A UN TRATO

CORTES, CORDIAL Y AGRADABLE

TENIENDO ADEMÁS

Seguridad absoluta para su dinero é intereses inmejorables

::::: Abra hoy su cuenta y negocios con nosotros :::::

BENNETT, ROJAS & FERNANDEZ

CAPITAL PAGADO \$ 1 500.000-00

UNITED FRUIT COMPANY

LINEA DE VAPORES

LA UNITED FRUIT COMPANY ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puntos que abajo se expresan:

Vapores CARTAGO, PARISHINA y HEREDIA
de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así:

Salen de Limón (C. R.) para Colón (Panamá) todos los miércoles á las 6 p. m. y de Colón para Limón los jueves á las 5 p. m. Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia).—Entre Limón y Nueva Orleans con escala en Puerto Barrios (Guatemala) cada viernes en la noche.

Vapores LIMON, SAN JOSÉ y ESPARTA
de 3,300 toneladas cada uno; servicio semanal entre Limón y Boston; salen de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros para Colón deben presentarse ante el Cónsul americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días. Pasajeros para Nueva Orleans deben presentarse ante el mismo Cónsul en San José ó al médico marítimo de los E. U. en Limón TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Además, deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva, del Gobierno de Costa Rica.

TODO ITINERARIO ESTA SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón, ó á los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

E. J. HITCHCOCK, ADMINISTRADOR

LA EXTRACCION DEL "MAINE"

Próxima terminación de los trabajos

Habana, noviembre 10. Los trabajos que vienen realizándose para la extracción del "Maine" han llegado, al fin, á un grado de adelanto que sólo restan unos siete pies de fango por extraer para dejar á la vista el fondo de la embarcación. Dentro de tres semanas, según cálculos bien fundados, todo en el interior se hallará limpio.

Es probable que una Comisión Naval venga á la Habana, cuando todo ese trabajo halla terminado, y que se invite á España á que envíe representantes que visiten el barco conjuntamente con las Comisiones Americanas. Oficialmente nada se sabe; pero se afirma en círculos bien informados que ya se halla en poder de España la invitación y se espera la resolución de su Gobierno.

Cuando se halle á la vista el fondo de la desgraciada nave, es fácil que ofrezca pruebas que indiquen la naturaleza de la fatal explosión. A pesar de cuanto se ha dicho, nada se ha encontrado hasta el presente que confirme de modo positivo que la explosión fué exterior. Todo es hipotético.

Los trabajos que en nuestra bahía se realizan marchan rápidamente y ha desaparecido "totalmente" todo temor de que la atagüa no resista á la tremenda presión exterior.

Un ciclón en los actuales momentos ocasionaría una demora de dos ó tres semanas, pero no ocasionaría serios perjuicios, dado que las dos compuertas "ad hoc" bastarán para dejar penetrar el agua en el interior de la atagüa. Pasada la tormenta se hubiera bombeado el agua y reasumido el trabajo.

La semana última se han arrojado en alta mar, adonde fueron conducidas al efecto, setenta y cinco toneladas de piezas de hierro, fraccionadas.

Cuatro de las calderas de la embarcación serán extraídas la semana entrante y remitidas al Arsenal de Nueva York.

El buque quedará seccionado en dos partes la semana próxima: la una será puesta á flote y la otra hecha pedazos.

No se han encontrado más cáda-veres.



Supresión de las inyecciones.
Tratamiento el mas facil y el mas discreto.

Exigir la firma: *Santal Midy* sobre el rótulo.

CURACION RAPIDA Y RADICAL

de los flujos antiguos ó recientes

Cada cápsula lleva el nombre MIDY. Desconfiar de las Falsificaciones. Cada cápsula lleva el nombre MIDY.

PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas las Farmacias.

VINO DE PEPTONA

CHAPOTEAUT
Peptona adoptada por el Instituto Pasteur.

FORTIFICANTE RECONSTITUYENTE

Especialmente RECOMENDADO A LOS CONVALESCIENTES ANÉMICOS NIÑOS SEÑORAS ANCIANOS

PARIS, 8, Rue Vivienne y en todas farmacias.

PARFUM CAMIA



V. RIGAUD · PARIS

En todas las buenas Perfumerías.

VER Y CREER

El Almacén de Materiales de Zapatería del que fué ANTONIO CARBONI ha sido reforzado por un inmenso surtido en esta clase de artículos, todos nuevos, á precios sumamente más bajos que los anteriores.

Además, hay un gran surtido de betunes, principiando por el BETUN CROMAL que da un brillo como el charol y mantiene el cuero fuerte, á precios sumamente bajos, y también se ha reforzado por un surtido de toda clase de fierros, cnejos finos y ordinarios, desde el precio más bajo hasta el más alto. HORMAS de todo estilo y precio, y toda clase de materiales CONSERVABLES al ramo.

No compre antes de visitar este famoso establecimiento de materiales

GRAN DEPOSITO DE MADERAS DE FERNANDO MONTEALEGRE

Situado a 50 varas al Este del taller de Mr. Wolf

Se venden MADERAS de las mejores regiones del país y Cal de Concha á los precios más bajos de plaza. Se atienden órdenes por escrito y personalmente. PRONTITUD Y CUIDADO para atender LOS PEDIDOS.

QUIEN VA A COMPETIR CON LA TIENDA

que tiene mejor surtido, que da más barato y que por su elegancia en el corte no tiene rival? ¡ACUDD! Esta tienda, por sus famosos casimires, NO TIENE COMPETENCIA

ESTA SITUADA EN EL MERCADO, FRENTE A DON MIGUEL TURULL

César Arguedas

LA BOTA DE ORO

Tienda de Calzado

Venta por mayor y al menudeo

Se hace calzado á la medida y del estilo que se desee

AUGUSTO MONGALO
50 varas al Oeste del Mercado, contiguo al Cometa y frente á Mr. Asch.



VINO Y JARABE DE DUSART

al Lactofosfato de Cal

EL JARABE DE DUSART se prescribe á las nodrizas durante la lactancia, á los niños para fortalecerlos y desarrollarlos, así como EL VINO DE DUSART se receta en la Anémia, colores pálidos de las jóvenes, y á las madres durante el embarazo.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, HIELO Y AGUA GASEOSA

La más grande y más antigua del país. — Capacidad de la CERVECERIA: 30,000 hectolitros por año.

Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 tdas. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Maltas de Olorosa, Moravia, Lipitz de Sajonia, Esencias de las mejores fábricas Inglesas y Americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparse por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza combotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para el cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La Cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor

Y LA MAS SANA

INVITAMOS al público á que visite ESTA FABRICA

Elders y Fyffes, Limited

LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMÓN (Costa Rica) y BRISTOL (Inglaterra)

Los vapores de esta Línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días. Salen de Limón cada quincena.

PASAJE de primera á Bristol £ 20
" " " ida y vuelta 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 o/o. Todo itinerario está sujeto á cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón, ó á los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

E. J. HITCHCOCK,—Administrador

LA VELOCE

Navigazione Italiana a Vapore

LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON

EL VAPOR CITTA DI MILANO sale de Génova el 17 de Noviembre para Mar del Plata, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Curacao, Sabanailla, Colón y Limón. Llegará á Limón el 30 ó 17 del mismo mes y sale el mismo día para Cartagena, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra (tocará en Ponce si así lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

PRECIOS DE PASAJE A GENOVA

Primera clase	700 francos
Segunda " "	500 " "
Tercera " "	300 " "

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 días LA LINEA MAS RAPIDA PARA ESPAÑA, SIN TRASBORDO

Ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa. El comedor bien tratado, excelente mesa, las eléctricas camareras para familias y camareros de lujo. A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa, en primera y segunda clase, se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Vinos tintos y blancos y hielo en abundancia.

LOS PASAJES de ida y vuelta para Europa en primera y segunda clase, tendrán un descuento del 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 10 por ciento.

Niños en la primera y segunda clase hasta 3 años no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, medio pasaje. De 8 años en adelante, un pasaje entero. Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterráneo.

Otros informes darán en San José y en Limón, SASSO & PIRIE F. J. ALVARADO Y Co. AGENTES SUBAGENTES

San José, 1º de Noviembre de 1911

LA VIOLETA

EN DONDE ESTA HOY LA TIENDA DE GABRIEL VARGAS

SE HAN RECIBIDO paraguas y tacones de hule, TODOS TAMAÑOS, que se venden á precios reducidos. Hay siempre UN SURTIDO COMPLETO DE ROPA HECHA y materiales y herramientas de zapatería.—LADRILLO á Cj. 15.50 el mil, AL CONTADO.—San José, junio 16 de 1911.

LA ALHAMBRA

DE PAGES & Co.

Grandes Almacenes de Géneros y Abarrotes

Vende sombreros LLAMA á 6.00 la docena por fardos. Acaban de recibir Cemento Alsen y arroz de primera calidad. ¡No tienen sucursales!

LA DEMOCRACIA

ENTRE EL MERCADO Y FRENTE AL BANCO DE C. R.

Surtido completo de calzado PARA SEÑORAS, HOMBRES Y NIÑOS MATERIAL DE 1ª CLASE

Estilos modernos y elegantes

Venta de materiales

J. B. Negro

ANTIVIBORA

Por Emilio Quirós (PARAISO)

Remedio infalible contra la mordedura de culebras. El único conocido hasta hoy, de venta en San José en la acreditada BOTICA NACIONAL del Paso de la Vaca. — En Cartago, en la BOTICA NUEVA del Licenciado Carranza.

Agente Ambulante: ROMULO AR TAVIA En Limón: RAIMONDO SOLANO

Avisos Económicos

SE necesita una cocinera para hotel, sueldo de 15.00; buenas referencias, son indispensables. Agencia Mercantil, 50 varas al Oeste de "La Proveedora", Octubre, 20.—10 v.

BUENAS cocineras y otros empleados con buenas recomendaciones se pueden conseguir siempre en esta oficina. El servicio es gratis. Agencia Mercantil, 50 varas al Oeste de la Proveedora. No se confunda esta Agencia con otra que tiene el nombre parecido. Noviembre 2-10 v.

OBSEQUIOS. Pañolones: Ernestina Calvo, Elena de Monje, Celina Alvarez. Vestidos de niño: Juan Jiménez, José Cordero, Eduardo Ureña. Calzado: Juan Ramírez, Oscar Cedeño, María v. de Rivera y Elena Quirós.—Agencia Mercantil, Noviembre 9-10 v.

TINTORERÍA de José Aris. Esta es una de las mejores. Fué la primera establecida en el país. Emplea las mejores tintas europeas para teñir sotanas, capas, pañolones, etc., etc. Está situada al Sur del Colegio de Señoritas. — Octubre 14.

LA POLAR

FABRICA DE VELAS

situada 100 varas al Sur del Colegio Mauro Fernández

Ofrece á los comerciantes los precios más bajos en plaza.

Teléfono 326 Apartado 756

CESAREO GARCIA

San José, 5 de Sbte. 2m. alt.